

## **Anhang 5: Methodik der internen Evaluation**

Mit der internen Befragung im Projekt wurden prozessbegleitend die Kommunikations- und Arbeitsprozesse sowie Wahrnehmungen der Kooperationspartner des Projekts untersucht. Mittels eines Onlinesurveys wurden hierzu Ende 2018/ Anfang 2019 sowie im Sommer 2020 Befragungen durchgeführt. Der Schwerpunkt der internen Evaluation lag auf der Beantwortung folgender thematischer Fragestellungen:

- Wie sind Verständnis und Wahrnehmung der projektbezogenen „Wildnis in der Stadt“ und „Biodiversität“ bei den Kooperationspartnern?
- Welche Erwartungen werden an das Projekt gestellt?
- Welche Ziele und Schwerpunkte werden im Projekt gesetzt?

und folgender kommunikationsbezogener Fragestellungen:

- Was läuft im Projekt gut, was ist verbesserungswürdig?
- Wie läuft die Kommunikation untereinander?
- Welche Wünsche zur Verbesserung der Kommunikation liegen vor?

Als Zielgruppe der internen Befragung wurden die Kooperationspartner ausgewählt. Es handelt sich hierbei um Personen, die in einem institutionalisierten und professionellen Kontext in das Vorhaben eingebunden sind, die jedoch nicht zum engeren Projektteam bzw. den Projektbeteiligten gehören. Folglich sind dies Mitarbeiter\*innen aus der öffentlichen Verwaltung, der Grünflächenpflege oder aus Verbänden, Beschäftigte im Bereich der Umweltbildung oder der Öffentlichkeitsarbeit, die aktiv beruflich und/ oder institutionell in das Vorhaben und dessen Implementierung eingebunden sind.

Im Projektverlauf wurde durch die interne Evaluation überprüft, inwieweit die Erwartungen und Ziele erfüllt werden, so dass Handlungs- bzw. Steuerungsbedarf für die jeweiligen Projektleitungen aufgezeigt werden können.

Details zum methodischen Vorgehen (Auswahl der Probanden, Erstellung des Fragebogens, Inhalte des Bogens, Durchführung der Befragung, Auswertung) auf Nachfrage.

Die Ergebnisse der internen Evaluation waren vor allem aus der jeweiligen städtischen Perspektive relevant. Die Vorstellung der Ergebnisse wurde im Projektverlauf für jede Stadt individuell vorgenommen wurde, da die Arbeitsstrukturen und Rahmenbedingungen sehr von der jeweiligen Stadt abhängig waren.

Da die Ergebnisse Rückschlüsse auf einzelne Personen zulassen und nicht vollumfänglich anonymisiert wurden (um an den jeweiligen Stellen genauere Rückschlüsse zuzulassen), werden die Ergebnisse der internen Befragung nicht in ihrer Gesamtheit dargestellt, sondern lediglich in ihren wichtigsten Erkenntnissen zusammengefasst.

Die Zeitpunkte der Durchführung der Befragungen für die Interne/ Externe Evaluation sind in folgender Tabelle dargestellt.

**Tabelle: Zeitliche Staffelung der Externen Evaluation und der Internen Evaluation im Projektverlauf (Darstellung der Erhebungsphasen)**

	2016		2017				2018				2019				2020				2021		
	III	IV	I	II	III	IV	I	II	III	IV	I	II	III	IV	I	II	III	IV	I	II	
<b>EXTERNE EVALUATION</b> Wahrnehmung und Akzeptanz (Befragung)				II	III							II	III			II	III				
<b>INTERNE EVALUATION</b> Kommunikation und Kooperation (Befragung)		IV	I							IV	I					II	III				